

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé-17.
 EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République-13—Cette (Herault).
 EN AMÉRICA: D. Miguel Morell-Ponce (Puerto-Rico).

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
 0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
 PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Aprovechamiento industrial del fruto del naranjo y de sus despojos (conclusión) por D. Diego Navarro Soler.—En tus bodas (poesía) por Juan Barliquí.—De todo un poco traducción francesa por D. Antonio Fuentes Rami.—Desde Barcelona (biografía de D. Fernando de Lesseps) por don Jaime Vicens.—Cosas en Mallorca (carta) por *Typhlé*.—Actualidades.—Noticias.—Crónica Balear.—Crónica local.—Sección oficial.—Movimiento de población.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: El Doctor Por Qué (conclusión) por D. A. Sanchez Cantos.—Anuncios.

APROVECHAMIENTO INDUSTRIAL

del fruto del naranjo y de sus despojos.

(CONCLUSION)

La cáscara del limón agrío es muy solicitada para reducirla á muy pequeños trozos y hacer confituras; la cáscara del limón dulce, que es gruesa, se prepara para condimentos; del limón común se obtiene un excelente aceite esencial. El limón se utiliza cortándolo en pedazos y poniéndolo en tinas con sal para exportarlo después; el jugo ácido sirve para preparar el ácido cítrico, tan empleado en las preparaciones farmacéuticas y en las artes, siendo principalmente necesario para preparar el citrato de cal que utilizan algunas industrias, el citrato de quinina y de cafeína para medicina, etc.

De la bergamota se extrae también la esencia, que es muy solicitada; pero su cultivo ha sido muy poco extenso, hasta que el profesor Caruso publicó una monografía para mejorarlo.

De la melorosa se hacen dulces deliciosos.

Aumenta anualmente la producción de aceite esencial en Grecia, y en general, en todo Oriente, donde se preparan en mayor escala.

En Córcega se cultiva el limón y se exporta medio millón de kilogramos al año de fruta fresca y cortezas, y poco menos de millón y medio de la misma fruta, variadamente preparada.

Se buscan mucho por los confiteros para la preparación de dulces las naranjas mandarinas, por el olor característico que exhalan, habiendo algunos que las solicitan poco maduras, por ser más ricas en el aceite esencial que suministran las glándulas vexiculares, y se usan también para sorbetes.

De la cáscara de las naranjas poco maduras se extrae aceite esencial, que después de destilado circula en el comer-

cio con el nombre de esencia de naranja. Lo mismo se obtiene de la cáscara del limón; de estos dos productos se hace un comercio activísimo en la provincia de Mesina, de la que se expiden por valor de cuatro millones de pesetas al año; cifra muy importante para evaluar la utilidad que podrían dar los naranjales. Cuando era menor la exportación de la naranja en la provincia de Palermo, se preparaba la esencia; pero eran los industriales de Mesina los que venían á comprar la naranja y á extraer el aceite esencial.

El curaço, que se prepara también en Italia, tiene por base la corteza de naranja.

De esta breve revista se deduce que se pueden obtener diferentes utilidades de los frutos de las *Auranciáceas*, y que el objeto del cultivo debe dirigirse á alimentar un comercio activo por la exportación y aun sostener la concurrencia con las demás naciones productoras, en que el cultivo ha tomado tan grandes proporciones, como en la Florida, la California, las Azores y la Argelia, que amenaza una crisis en los agríos, que puede comprometer el más lucrativo de los cultivos de Italia. Haciendo que las *Auranciáceas* suministren al comercio flores y frutas útiles al hombre, á la medicina y á la industria; esencias, confituras y dulces variadamente preparados y de general consumo, se puede llegar á constituir una lucrativa reserva.

En estos últimos tiempos se han intentado nuevas industrias de vino de naranja, de aceite de semillas de limón y de naranja, y de los residuos de la pulpa de los limones, de los que se extrae el jugo para dárselo á los animales como forraje, ensilándolo mezclado con otros forrajes.

Todas estas pequeñas aplicaciones á la industria, acometidas de un modo racional y práctico, pueden venir en auxilio del amenazado cultivo de los agríos italianos.

Sin perjuicio de ocuparnos en otros artículos de los procedimientos que se recomiendan más eficazmente para preparar los diversos productos que pueden obtenerse de las naranjas y limones, que no se hayan de lanzar al comercio como frutos frescos, recomendamos mucho á los cultivadores españoles de naranjos y limoneros, que se fijen bien en el catálogo de las diversas preparaciones de que sacan partido el arte culinario, la farmacia y la industria de despojos de frutos ó de frutos enteros, que dejan perder en los

estercoleros cuando no se pueden vender para el consumo de las poblaciones.

DIEGO NAVARRO SOLER.

EN TUS BODAS

Si llegas á ser la madre de un ángel de rubio pelo que con sus dulces caricias y sus inocentes besos haga crecer tu alegría ó te sirva de consuelo; ¡que hermosa estarás velando de aquel angelito del sueño! Cuando el tibio sol de Agosto ó la nieve del Enero azoten al peregrino con su estenuante exceso, tú verás en sus sonrisas lo apacible de sus sueños, y en una pequeña alcoba tendrás la gloria de un cielo. Cuando los virgenes labios del ángel de rubio pelo rompan, llamándote madre, la eternidad del silencio, ¡con que inefable ternura! ¡con que entrañable embeleso llegará blando á tu oído y á tu corazón su acento! mientras yo, sin esperanza, con el corazón enfermo, oiré las horas que pasen en la orgía ó en el lecho: ¡que triste es soñar la gloria y despertar de ese sueño! Si alguna tarde de otoño inquieta tu pensamiento el porvenir—siempre oscuro—del ángel de rubio pelo, pedirás á Dios que sea siempre honrado y siempre bueno, y pedirás otras cosas que ya para mí pidieron; y si entonces me dedicas el más ligero recuerdo, pedirás con toda el alma, con el fervor más intenso, que no arranque una coqueta como sangriento trofeo el corazón inocente del ángel de rubio pelo.... ¡Sabes que amarga es mi pena! ¡sabes cuanto mal me has hecho! ¡y ya no puedes ser mía ni en la tierra ni en el cielo!

JUAN BERBIQUÍ.

Palma 25 Diciembre 1886.

DE TODO UN POCO.

Traducción del francés, por A. F.

LA LLAVE DE LA CONVERSACION.

ALGUNOS CONOCIMIENTOS ÚTILES.

Algunos animales

ABEJAS.—Estos insectos laboriosos viven en sociedad en una colmena que contiene generalmente una sola reina ó madre, unos 500 zánganos ó machos, y 20 mil obreras ó neutras. Los huevos puestos por la reina están al cuidado de las obreras.—En la primavera, al nacimiento, la Reina deja la colmena con una parte de las obreras y zánganos. En el campo se recoge el *enjambre* produciendo ruidos discordantes, siendo entonces fácil hacerlo entrar en una nueva colmena.—Para recoger la cera y la miel, se destruye antiguamente las abejas ahumándolas. Hoy se las *trasega* de una á otra colmena echando por medio del humo á las que no quieren partir. La picadura de las abejas se cura con *agua avinagrada* ó con *alcali volátil*, después de haber sacado el aguijón.

ARAÑA.—Se alimenta de moscas y de pequeños insectos que coge con la ayuda de su *tela* tendida en los rincones de las paredes, de los techos ó en los setos.—A pesar de la repulsió que inspira, la araña es de grande utilidad, pues ella libra al hombre y á los animales de las moscas que les incomodan. La *picada* de la araña no es peligrosa.

BALLENA.—La Ballena, tomada á menudo por un pez, es un *mamífero*, animal que respira por medio de *pulmones*, y no de agallas como los peces; se ve obligada á salir á respirar fuera del agua. Se alimenta de *pececitos*, de *gusanos*, de *moluscos*, de *zoófitos*. La *ballena franca*, el más grande de los animales, llega á una longitud de *treinta metros*. Hácesele una caza activa; sácase de su cuerpo mucho aceite y *barbas* empleadas en el comercio con el nombre de *balenas*.

CAMALEÓN.—Reptil que se asemeja bastante al lagarto; tiene bajo la piel grupos de fibras nerviosas y de materia colorante que puede extender ó encoger; así se producen las diferencias de coloración que le han dado celebridad y hecho de la palabra *camaleón* el sinónimo de: *ser veludoso, voltario*.

MURCIÉLAGO.—Es un *mamífero* y no un ave. Tiene los dedos de las membranas anteriores muy desarrolladas y liadas por una membrana formando alas. Aliméntase de insectos, rindiendo así grandes servicios: *el clavar murciélagos encima de la puerta de los trojes, es, pues, una estúpida crueldad.*—Es inexacto de-

FOLLETIN.

EL DOCTOR POR QUÉ.

(Conclusión.)

El día pasó rápidamente para Clara. La noche la encontró rendida físicamente por tan desusada actividad, y moralmente por las emociones sufridas; el cuerpo gozó la caricia del descanso y el espíritu de ese sueño tranquilo y reparador que sigue al deber cumplido.

XI.

Al día siguiente, el marido de Clara se quedó asombrado al verla entrar en su cuarto acariciándole afectuosa, é inspeccionar después la habitación con la escrutadora mirada de un ama de casa cuidadosa é inteligente.

—Clara, hija mía!—exclamó asustado; —¿qué pasa? ¿Te encuentras peor?

—Al contrario, querido Juan; antes

estaba no se si enferma ó imbécil; hoy me siento perfectamente y he resuelto que varie nuestro modo de ser.

—Habla, te escucho admirado.

—Desde hoy haré lo que nunca he hecho... gobernar nuestra casa. Te relevo de ese cargo, penoso siempre para un hombre. Yo sola cuidaré de ti y de mis hijos.

—¿Será verdad?—exclamó Juan estupefacto y gozoso.

—Y como en tan nueva vida todo debe ser nuevo, la inauguró despidiendo á toda la servidumbre, incluso mi doncella Julia.

Y al hablar así clavó una investigadora mirada en su marido.

Este soltó la carcajada y tomando una mano de su mujer la besó con galantería diciendo:

—Haz cuanto quieras, vida mía. Si recobro á mi adorada Clara, ¿qué menos puedo hacer que obedecerla? Pero en esto hay algo extraordinario. ¿A que se

debe este milagro? ¿quién te ha transformado en tan poco tiempo?

—El doctor *Por qué*, sábio médico de espíritus enfermos, gran despertador de conciencias dormidas.

—¡Dios le bendiga! á tí te ha curado y á mí me ha hecho feliz. Ven, Clara, sellemos con la ternura de nuestros hijos, la nueva era de felicidad que hoy se abre para nosotros.

Cogidos del brazo corrieron ligeros y alegres al cuarto de los niños.

Allí estrechamente enlazados por los brazos de los dos hermosos serafines, que les acariciaban con sus infantiles besos, se juraron de nuevo con los ojos, un amor eterno, cual si por segunda vez se unieran ante Dios.

XII.

Cuando, trascurrido el plazo fijado, presentóse el doctor en casa de Clara, encontró á ésta vistiendo á su hijo, auxiliada por la niña, que con encantadora gracia la iba llevando las ropitas de aquel.

El feliz esposo contemplaba con ojos enternecidos tan interesante escena muellemente reclinado en una butaca y despidiendo bocanadas de aromático humo.

El doctor se detuvo más satisfecho que sorprendido. Contempló un instante aquel cuadro de felicidad, se fijó en el rostro sonrosado, expresivo y alegre de la ex-enferma é hizo ademán de retirarse.

—¡Doctor!—exclamaron los dos esposos corriendo hacia él.

—Me retiraba, señora, porque aquí ya no hago falta.

—Si, hace V. falta para demostrarme nuestra gratitud. Con maravillosa penetración ha salvado V. á mi esposa de una enfermedad desconocida....

—Permitame V., no lo era para mí. Padece una enfermedad endémica hoy en las altas clases sociales: el tedio, esa enfermedad de los ricos que no saben serlo.

A. SANCHEZ CANTOS

cir que el vampiro, murciélago de la América del Sur haga perecer á los hombres y animales chupando su sangre.

ZARANDIJA.—Este insecto, llamado *topo grillo*, es uno de los numerosos enemigos de los jardines: no se conocen sino medios insuficientes para destruirle. Uno de los más sencillos consiste en poner en las eras del jardín, á flor de tierra, unos tuestos donde se vierte un poco de agua; los *brillotalpas* ó *zarandijas*, paseándose por la noche, caen en el fondo de los tuestos y se ahogan.

SAPO.—Género de reptiles diferente de las ranas. El humor que resuda de su cuerpo es inofensivo para el hombre. El Sapó es muy útil en nuestros jardines, pues se alimenta de insectos, de gusanos, de limazas.

CISNE.—Ave de la familia de las palmípedas (patas palmadas). Tiene el vuelo pesado, pero nada muy bien. Su grito es desagradable.—Los cisnes de nuestras comarcas son generalmente blancos; los hay negros en Australia.

DESDE BARCELONA

MR. DE LESSEPS.

He visto en los telegramas de la *Prensa Asociada* la noticia de haber fallecido Monsieur Ferdinand de Lesseps; pues esta noticia es inexacta.

El famoso ingeniero francés Mr. Lesseps, á quien sus compatriotas llaman y con razón el *gran francés*, nació en Versalles el 19 de Noviembre de 1805.

Estudió en el colegio de Enrique IV, de París, y cuando aun no tenía veinte años ingresó en la carrera diplomática, desempeñando el cargo de agregado á la embajada en Lisboa.

En 1831 pasó á Egipto, encargándose en 1833 del Consulado del Cairo y de la gestión del consulado general de Alejandria, contribuyendo al restablecimiento de las buenas relaciones entre el virrey de Egipto Mehemet Ali y el Sultán.

Después desempeñó las funciones de cónsul en Rotterdam, Málaga y Barcelona.

El bombardeo de esta ciudad á fines del año 1842 y los sucesos que le siguieron proporcionaron ocasión á Mr. Lesseps para proteger á los extranjeros residentes en la misma y aun á muchos españoles que se habían puesto bajo su amparo.

En recompensa de este comportamiento fué nombrado oficial de la Legión de Honor y colmado de felicitaciones y de cruces por muchos gobiernos.

Después de ser ministro plenipotenciario de Francia en Italia, se retiró á la vida privada, volviendo á Egipto en 1854.

Allí decidió con el virrey Mohamed Said Pachá la construcción del canal de Suez.

Monsieur Lesseps puso en seguida manos á la obra, y desde entonces hasta 1859 se dedicó enteramente, con un ardor, una energía y una tenacidad indecibles á la realización de aquella gigantesca obra.

No bien comenzó á poner en práctica su proyecto, tropezó con otro género de obstáculos y de dificultades.

El gobierno turco, á excitación del gobierno inglés, se negó por mucho tiempo á conceder la autorización necesaria para abrir el canal; ingenieros que parecían competentes, hombres de Estado, escritores, condenaron en términos durísimos la empresa por fantástica é irrealizable.

Lesseps no se arredró, y al cabo de numerosos viajes para reunir el enorme capital necesario, 200 millones de francos, después de conferencias públicas y trabajos periodísticos, logró vencer todas las resistencias.

Por fin dieron principio los trabajos en 1859; pero después de la muerte de Said Pachá (1863), su sucesor en el trono suscitó nuevas dificultades que entorpecieron la empresa. Sin embargo, en 1864, y por consecuencia del arbitraje del jefe del gobierno francés, se allanaron los obstáculos.

En 1868 tuvo Lessep que hacer un nuevo llamamiento á los capitalistas, siendo autorizado para emitir títulos de obligaciones reembolsables con lotes para ser amortizadas por sorteo.

Por último, el 15 de Agosto de 1869, ya tenía el canal toda la anchura fijada, y las aguas del Mediterráneo y las del Mar Rojo se reunieron en los Lagos Amargos.

El 20 de Noviembre del mismo año pudo Mr. Lesseps mostrar al mundo el término de su obra.

Aquel mismo día se verificó la solemne inauguración del canal de Suez en presencia de muchos soberanos y de gran número de sabios y de periodistas invitados todos á asistir á la ceremonia.

Cinco días después Mr. de Lesseps, que era viudo de Mad. Delamalle, se casó en Ismailia con una jóven criolla, Mlle. Autard de Bragard.

En el mes de Mayo del año siguiente se presentó candidato á diputado por Marsella.

Cuando los sucesos del 4 de Setiembre de 1870, Mr. de Lesseps, que estaba en París, se trasladó cerca de la emperatriz Eugenia, haciéndola salir de las Tullerías y no abandonándola hasta que la puso en seguridad.

Lleva escritas varias obras sobre el Nilo Blanco y el Sudán, sobre los hechos de la historia de Abisinia, y tomos de Memorias y conferencias acerca de los trabajos del istmo de Suez.

Actualmente, y á pesar de su edad avanzada (ochenta y tres años) dedica todos sus desvelos á realizar otra obra no menos gigantesca que la del canal de Suez, y es la del canal de Panamá, que ha de reportar á la humanidad y al comercio del mundo entero iguales ó mayores ventajas que la primera.

Y ahora, como entonces, ha tropezado también con obstáculos, si no de orden científico, pues su genio y sus éxitos han logrado imponer á los mas incrédulos, de orden económico.

Hombres como Lesseps son acreedores á la gratitud y á la admiración universales.

Mr. de Lesseps, goza de perfectísima salud.

JAIME VICENS.

Junio 24-88.

Còsas en Mallorquí.

Á L'AMO'N PERA DE SA COMA

SÓLLER.

Estimat sogre:

Vatx acabá se meua carta anterió prometentvós que continuaria vuy parlant d'un assunto qu'ha estat fins á l'hora present es blanch abont s'han dirigidas totas sas fletxas qu'ha tiradas aquest públich, tan afectat de novedats en que hey haja per pegá una mossegada á sa fama del prohisme, y vuy cumpli sa promesa, ja que vos no cumpliu ses que me feys.

Vos vatx dir que se tractava de si un aguiat era dolç ó salat, y vatx añañi, á manera de comentari, que per mes que fos fet per molts era possible que sols ets dos cunyés el se menjassin.

Axó, llevó, era dir molt, porque rès encara se sabia; ara podré afegir qualque cosa més.

S' aguiat vá esser fet á bordo d'un barco, y ets qui'l s'havian de menjá eran, segons diuen ses crónicas, ets qui manetjan s'administració d'una societat industrial y ets particips d'es barco ahont se va fé. Lo que no diuen, y per axó jò no m'atreviré á assegurarhó, es si dits personatjes estavan ó no convidats, ó si se los volgué doná una sorpresa; axó se cuidará es temps de dir-moshó, ó milló dit, ets matexos personatjes á ne qui tothom apunta amb so dit, mos ho dirán clarament amb sas passas que vajan donant.

Ya vetx ara sa vostra impaciencia per sebrer qui son ets dos cunyés, porque se vá fé es famos aguiat y si cualq'un altre hey posá es nús: tot vos ho diré amb significanças, maldament resultin aquestas com ses d'en Falét, vuy dir, que tot heu sabren. ¡Tal vegada vos no m'ho diriau tan fil per randa, per pó d'agravia á cualq' úl...; però jò estich á lo matex que vos deya dissapte passat, y crech, maldament en dir sa varitat perdin s'amistad, qu' aquella, á la llarga, sempre sura.

Era un dia horabaxa. Un homo, no molt gran, vestit de negre, se'n venia, daxa daxa, cap á n'es Born (també en tenim á S' Illot, com vòltros, amb sa diferencia qu'á n'es nóstro ningu hey fá *menores*, ni tan sols ets regridós quant surten d'es Replá), y, quant fonch qui anava á doná sa volta á n'es cantó de devant sa font, se topá amb un altre, gran y grós, afeytat de fresch y amb un gargamalló que indicava... que no era d'aglá. Después de pegarsé dues gratadas á n'es cap amb se mateixa má en que s'agontava sa gorra, pegá una girada, y fent com un que s'ajén, s'asagué á un padris diguent que sas cammas no li agontavan.

S'altra, en vista d'aquell gesto, fé una mitja riaya, y amb sas mans dins sa butxaca d'ets pantalons y dret com un ciri, s'hi acostá, y, alcant es cap, li mogué una conversa que posaré á continuació porque amb ella poguen veurer tot es *manipolo*, com diria sa vòstra dona si fos ella qu'heu contás:

—Bòno, parlem de tot, ¿y tu qu'estás á sas matexas?

—¡Ja's de rahó! ¿qu'hey ha perill?

—No, però podria esser que t'ho haguessin desconsyat, ¿Perill dius? ¡homo

de Deu!; axó es sa cosa més segura del mon. ¿Tu creus que si no' u fós jò m'hi aficás? Escolta: ara, lo primé que feym es treurer d'es magatzém d'es pórt vuy-tanta quintás de sal, los duym á bordo y treym una guía per Barcelona; es barco se'n vá y noltros també en so vapor, veym s'Exposició, estam allá tots ets dias que volém suposat que haurém goñat bé es viatge amb so contrabando, cuant arrib es barco posam sa sal dins quatre bocoyos grans (vint quintás á cad'un, la torna dú á S' Illot, á s'entrada diu es patró qu'es sal sosa pe'sa fàbrica, ningu pòt sospitá rès suposat que n'empram cada dia y aquest matex barco mos dú tot cuant mos fa falta, y una vegada dedins... jo ja tench dos homos que la vendrán y sense comprometermós; te dich qu'es negoci es segú.

—Peró ¿y si mos agafan?

—No pòt sser, y si fós fariam un aguiat que bastás per molts, però per molts, y hey posariam tota sa sal.

—Mòs sortiria massa salat; ja no'n som.

—Te dich que no mos hi pòt sorti may repartit per molts; creimé y nirá bé.

—Bòno, idó ja'n tornarém parlá.

—Ha de sser prest, porque ja no podém perde temps; creu que may tendrém ja tan bona ocasió, y porque vejás si't dich vé y si tot mos afavorex bastará dirté que es barco, aquest viatge, ha de veni carregat de carbó, y tapats de sarrions podrém pujá ets bocoyos. ¿Qu'hey dius á tot axó?

—Que ja' u veurém.

Y ets dos *amigos* se separaren sense tenir rès clós; no obstante, passadas algunas setmanas sentirem á dí qu'á bordo d'es barco havian fet s' aguiat, lo cual era señal de que es tir los havia sortit pe'sa culata, y pòchs dias después hey afegiren qu'es patró havia bastret s'importe de sas tayadas; però que ningu n'havia volgut menjá perqu'era massa salat, á pesar d'esser sosa sa sal que deyan hey havian posat.

¿Y que vá esser á la fi?, me preguntaren ben segú cuant hajau lletgit fins aquí, á cuya pregunta m'apressur á contestá diguentvós que rès mes sabém que lo dit, es dir, qu'es patró bestregué es való de s' aguiat, y además que volgué per ell sa gloria d'havé tengut s'idea de ferló.

Mos falta sebrer si's personatje gran y grós que tenía amb só petit, rebassut, sa conversa que vos he contat, va esser á la fi giñat per aquest, ó si, no poguent fer rès, prová fortuna per altra part y li sorti milló; lo que si sabémes que no ha faltat qui ha dit, dirigintse á n'ets administradors de sa fàbrica de que he parlat y á n'ets particips d'es barco, aquestas paraules: *si vòltros no mos deys qui son ells, vòltros dirém que vòltros hey teniu part*, ó aquestas altres: *si tant sa fàbrica com es barco no fan baldeo general, será se milló prova de que ningu té pó de sa brutó*; y aquestas y sas primeras han merecut un aplauso d'aquell públich qu'hey veu dos dits fora d'es nas.

Crech escusat dir rès més porque poguen comprender qu'ets *salados* interessats no están gayre contents, y que tots ells fan cara d'havé fet salat. ¡Qui havia de dir, cuant l'any passat feyan tanta propaganda, alguns, porque s'adoptás es sistema d'administració en sos consums, que tenguessin tantas cosas que *saló*...! ¡Ja' u val!

Ets comentarís son molts fèrm; jò sols dich qu'amb aquesta *salada* han lograt sa conservació per mes temps d'es sistema de consums que tenim, porque se *sal* qu'hey han posat es molta y foris. Ja' u dirá'l temps.

Juntament amb una ferrada p'es coll vos enviam tots nòltros ets *molls d' anys* y esperam que p'el Sen Taranta mos enviareu una grapada de rants ó colque cosa *dolça*, ja que yo vos envié tanta *sal* en aquesta carta.

Tafolét.

S' Illot 19 Juny de 1888.

NOTICIAS.

Cuando los miembros del congreso Arqueológico francés estaban hace tres dias, comiéndolo en el Casino de Tafalla para marchar á visitar el palacio real de Oñite, oyeron los acordes de la música militar y se lanzaron á los balcones. Era el regimiento de América, que salía para el ejercicio en traje de campaña.

Fué tal la admiración que les causó el aspecto marcial y el traje de nuestros soldados, que no pudieron menos de saludarles á su paso con repetidas salvas de aplausos.

Uno de los que más entusiasmo mostraban agitando su pañuelo era el mayor general Wilson, del ejército británico, que ha mandado en Gibraltar y en Malta.

—El jueves ocurrió en Simancas un trágico suceso.

Un vecino de dicha localidad se dirigió al rio que cruza por el referido pueblo, acompañado por un hijo suyo de edad de ocho años á quien sacó de casa con el pretexto de que le ayudase á acarrear piñas, y una vez sobre el puente, el desnaturalizado padre cogió en brazos al niño y le arrojó al agua, en donde pereció ahogada la infeliz criatura.

Acto seguido el parricida se tiró al agua y allí pereció también.

El autor de este doble crimen es, según parece, un individuo á quien hace tres ó cuatro años favoreció la fortuna con una cantidad respetable en un sorteo de navidad.

—Pasa de 34.000 duros la cantidad recaudada entre los españoles residentes en Buenos Aires para el fomento del Hospital Español establecido en aquella ciudad.

—Un telegrama recibido anoche de Almería da cuenta de que los dias 21, 22 y 23 descargaron en el término de Vé ez Rubio fuertes tormentas acompañadas de pedrisco, que han destruido gran parte de la cosecha de cereales y de las viñas.

El tiempo sigue tempestuoso.

—Segun dicen de Turin, la boda del príncipe Amadeo con la princesa Leticia se verificará con gran pompa.

La ceremonia religiosa se verificará en la catedral.

La bendición nupcial será dada por el cardenal Alimonda, asistido de los obispos de Aosta y de Alejandria.

Serán testigos los duques de Génova y de Belen (hijo este último del rey de Portugal); y los príncipes de Nápoles y Victor Bonaparte.

El rey de Italia conducirá á la novia hasta el altar.

Asistirán á la ceremonia, además de la ex-emperatriz Eugenia, muchos soberanos y príncipes pertenecientes á las familias de los augustos prometidos.

Parece que accediendo á los deseos de la princesa Clotilde se exhibirá el «Santo Sudario» exhibido por última vez en 1866 con motivo del casamiento del rey Humberto.

—En Murcia un sujeto ha donado 6.000 duros con destino á la construcción de un Asilo para ancianos.

—A consecuencia de una terrible explosión, ha volado una fábrica de pólvora establecida en la carretera de Madrid á Zaragoza.

El sol calentó la pólvora, y al incendiarse produjo la explosión, la cual lanzó el material de que se componía la fábrica á unos setenta pasos y ocasionó el incendio de las habitaciones y talleres.

En aquel momento se encontraba comiendo la propietaria, en compañía de un hijo y su criada.

No ha habido desgracias personales, pero los materiales son de consideración.

—Parece que el ministro de la gobernación no está dispuesto á conceder la prórroga de un año solicitada por los empresarios de teatros para la instalación de la luz eléctrica.

—La epidemia variolosa hace muchos estragos en Bilbao, segun vemos en un periódico de aquella localidad.

—El producto de la suscripción nacional abierta por la junta organizadora del Centenario del primer marqués de Santa Cruz D. Alvaro de Bazan, para erigir una estatua en honor del insigne marino, asciende hasta la fecha á unos 8.000 duros, cantidad en extremo insuficiente para cubrir los gastos que ocasionaría la erección del monumento.

—Ha pasado á la comisión de presupuestos una comunicación del ministro de Hacienda pidiendo la inclusión en el presupuesto de gastos de dicho ministerio de 40.000 pesetas para pago del cuadro *El fusilamiento de Torrijos*, encargado al pintor Sr. Gispert por decreto de 21 de Enero de 1866.

—La enciclica del Papa se concreta á la libertad. Dice que la Iglesia defiende la libertad civil y política; combate al falso liberalismo, pues este desconoce la existencia de la religión. Declara que la Iglesia admite todas las formas de gobierno y el ejercicio de las libertades modernas.

CRÓNICA BALEAR.

El Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha expedido una carta pastoral con motivo de la alocución pronunciada por el Papa en el consistorio del día 1.º de Junio último.

—El martes de la semana pasada por la tarde fondearon en el puerto de Mahon los dos acorazados ingleses «Agamenon» y «Dreagouth», y á las primeras horas de la mañana del miércoles, lo verificaron los barcos «Alexandra», «Temeraire», «Colossus», «Edimbourg» y «Phaeton» que junto con aquellos componen la escuadra inglesa del Medite-

raneo, al mando de S. A. R. el Duque de Edimburgo.

—Un hecho singular ocurrió á bordo del vapor-correo de Mahón.

Una pobre loca que acompañada de un hermano venía á esta capital para ingresar en el hospital de dementes, se echó al mar. Apercibidos del caso los tripulantes, el capitán mandó la oportuna maniobra. Se detuvo el vapor; se echó un bote al agua y despues de grandes esfuerzos se logró encontrar á la infeliz, que fué recogida.

—En la madrugada del sábado falleció repentinamente el Coronel jefe de Estado Mayor D. Antonio Coll y Tord.

Este señor la noche ántes se habia ido á acostar muy tranquilo y sin quejarse de dolor alguno. Al ir á despertarle por la mañana lo encontraron cadáver.

El sábado á las siete de la tarde fué conducido á su última morada. Presidían el duelo las autoridades militares y civil; siguiendo á estos un numeroso y lucido acompañamiento.

—Días pasados nos dábamos el parabién por vernos libres del *mildew*; pero desgraciadamente, según leemos en *El Felanitense*, esta plaga se ha presentado ya en el distrito municipal de la nueva ciudad.

—Se están colocando los postes para la línea telefónica que ha de unir la población de Felanitx con su puerto. De modo que podemos suponer con fundamento que pronto será un hecho esta importante mejora.

—El ganado de cerda se encuentra carísimo en el mercado de Felanitx. Tal vez esto obedece á la enfermedad que desde hace algun tiempo viene padeciendo dicho ganado, cuya enfermedad le merma considerablemente.

—Dice la *Revista de Inca* que los Concejales del Ayuntamiento de Muro que días pasados suspendió el Sr. Gobernador, han sido reintegrados en sus puestos.

—La Comisión Provincial ha señalado el día 30 del corriente para la revisión de las exenciones otorgadas á los mozos de los reemplazos primero y segundo de 1885, 1886 y 1887, pertenecientes á los pueblos de Menorca.

—El martes de la pasada semana un pobre molinero de Manacor cuando iba á entrar en su molino fué herido con una de las aspas del mismo, de cuya herida falleció á las pocas horas.

—Tal vez por aproximarse ya la cosecha de los nuevos vinos, ó por temor de que los calores les deterioren los añejos existentes en sus bodegas, muchos vinitores de Felanitx lo han vendido, pero al infimo precio de 1,06 pesetas el cuartin.

—El precio medio alcanzado por el trigo en esta provincia durante el mes de Mayo último fué de pesetas 19'91 el hectólitro.

El precio mayor, de pesetas 21'97 se pagó en Palma; y el menor, de pesetas 16, en Manacor.

El precio medio de la cebada resultó ser de pesetas 10'21 el hectólitro y el mayor, obtenido en Mahón, fué de 11'48 y el menor de 9, alcanzado en Ibiza.

—A 370 kilogramos se hace acender el tabaco contrabando que los carabineros de esta Comandancia han aprehendido estos últimos días.

—Por las Direcciones generales de Instrucción pública y Agricultura se han concedido al Ayuntamiento de la Puebla dos colecciones de obras suficientes para formar una selecta biblioteca instructiva y amena, que en breve quedará instalada.

CRÓNICA LOCAL.

LA ADQUISICIÓN DE UN VAPOR

Empezó como empiezan todas las cosas: nació una idea, se vertió una frase y lo que en principio fué ligero rumor, puede tomar formas tangibles convirtiéndose en hecho. He aquí nuestro deseo.

El pensamiento es grande y de trascendentales consecuencias para todos los ramos de nuestra fértil comarca.

¡Ya no hay límites! La actividad comercial ha hecho que las fronteras desaparezcan y los pueblos, unidos en estrecho abrazo, se llaman hermanos por el trabajo. ¡Hermosa creación del progreso.

Nuestro siglo, llamado de las luces del vapor y la electricidad, en el cual se han llevado á feliz término tantos y tan portentosos descubrimientos, que serán asombro de las venideras edades, y en el que la febril ansiedad de vida y movimiento toca á su período algido, no puede permitir que una región, á las puertas del continente, en la cual encierran riquísimos veneros de producción, ocul-

tos ó no explotados, yazca en el olvido y deje de ocupar el sitio que por ley natural le corresponde.

Nuestros intereses están en el continente; estrechemos, pues, los lazos que con él nos unen, acortemos la distancia que de él nos separa, abramos nuevos horizontes á la salida de nuestros productos y pues compiten en bondad con los de otras regiones, podamos presentarlos en los mercados extranjeros con la oportunidad que los negocios requieren, produciéndose una competencia de la que sin duda saldríamos victoriosos.

Estableciendo medios de comunicación directos y rápidos con los mercados franceses, donde por regla general presentamos nuestros productos, alcanzarían estos mayor precio, aumentándose la demanda, y la exportación, hoy casi nula, de frutas, legumbres y hortalizas, tomaría grandes proporciones, convirtiéndose en importante rama de riqueza.

No nos detendremos hoy en hacer un detenido estudio sobre las ventajas que tal adquisición nos reportaría, pero lo ofrecemos para el próximo número. Solo diremos que, tenemos noticia de haberse pedido á casas constructoras y navieras importantes cuantos datos y pormenores relativos á este asunto sean necesarios, para en su vista acordar y resolver.

Terminaremos haciendo un llamamiento general á todos aquellos que, agricultores ó industriales, tengan sus intereses allende el mar; que se citen para una reunión magna presidida por nuestro digno alcalde, el cual no dudamos prestará su valioso concurso; coadyuven todos con cuantas fuerzas estén á su alcance, para que el proyecto pase á vias de hecho, estando nosotros en la firmísima creencia de que, realizándose tal idea, daremos un gran paso y empezará para nuestro pueblo una nueva era de actividad y riqueza.

¡Hermoso día aquel en que hienda las tranquilas y azuladas aguas del Mediterráneo un airoso vapor, con los colores de esta matrícula y ostente en su popa el nombre de *Sóller*, tan querido para nosotros!

El próximo pasado domingo subió al tablado de la plaza de la Constitución la música de aficionados de este pueblo, con objeto de amenizar la velada, según costumbre de todos los domingos y días festivos del actual verano; pero, apenas hubo empezado, tuvo que retirarse á causa del aguacero que en pocos minutos hizo que en la plaza no quedara ni un ser viviente.

El chubasco era esperado ya, pues estaba muy cargada la atmósfera, é indudablemente fué esta la causa de que se viera muy poco concurrido el paseo desde las primeras horas.

En la víspera de San Juan fué obsequiado por medio de una brillante serena nuestro particular amigo D. Juan Pons, á cuya deferencia correspondió con un espléndido refresco que dejó satisfechos á cuantos de él participaron.

Los demás Juanes y Juanas quedaron sin música, lo cual viene á probarnos que las buenas costumbres se pierden, y las agradables diversiones en que no hace aun mucho tiempo se solazaba la juventud de este pueblo van desapareciendo paulatinamente para ceder su puesto á otras, algunas de las cuales son impropias de un pueblo culto.

¡Y eso que vivimos en el siglo XIX!

Varias noticias de las que damos al público en la presente crónica, son la mejor prueba de lo que llevamos dicho al final del suelto anterior.

Empecemos diciendo que en la mañana del jueves fué paseado por las calles de la población, al son de la gaita y tamboril, un corpulento toro, atado con cuerdas, y que para presenciar tan bonito espectáculo corrían detras infinidad de jóvenes y muchos niños de uno y otro sexo, sin duda para probarnos con su juvenil entusiasmo la precocidad de sus aficiones, prueba que fué repetida en la tarde del mismo día y lo será probablemente en la de hoy.

Si al lamentarnos de tanto adelanto se nos hubiese ocurrido la idea de censurarlo amargamente en el presente número, abrigando la esperanza de que la repetición de nuestras quejas tarde ó temprano había de convencer ó los entusias-

tas *amateurs* de cuan triste es á los ojos de la civilización el papel que representan; pronto, muy pronto hubiéramos desistido de hacerlo, sabiendo, como sabemos positivamente, que muchísimos, casi todos aquellos á quienes pudieramos dirigirnos, no saben leerlos!

¿A que se llama atraso si esto no lo es?

El la noche del martes de esta semana reunióse la Junta Directiva de la *Defensora Sóllerense* para hacer entrega á los socios elegidos en la Junta general ordinaria del mes actual, de los cargos para que lo fueron, y de cuya elección tienen ya noticia nuestros lectores.

Aunque no lo creamos necesario, por tener absoluta confianza en los agraciados, les repetimos hoy que el cargo que entran á desempeñar tiene mas importancia de la que hasta el presente se le habia dado, y esta es la base en que nos apoyamos para suplicarles desplieguen el mayor celo en el cumplimiento de su deber, única manera de hacer estable la asociación, con tantos sacrificios creada y conservada.

La calle de la Luna se prepara para celebrar, con todo el esplendor con que se ha hecho en años anteriores, la parte cívica de la fiesta que dedican sus vecinos á la Sangre de Nuestro Señor Jesu-Cristo.

Y no nos cabe duda de que la parte religiosa ha de superar á la civil, pues sabemos ya de antiguo que en este pueblo revisten los sagrados cultos, en general, una solemnidad como en pocos pueblos se vé.

Daremos detalles en nuestro próximo número.

Nuestro paisano y particular amigo D. Miguel Bernat y Pastor ha sido aprobado para el título elemental en los exámenes de revalida verificados estos días últimos en la Normal de Maestros.

Felicitémosle cordialmente.

Un acto que honra muy mucho á la tripulación de la escampavía *Constante*, nos olvidamos de consignar en nuestro número anterior al dar cuenta de la conducción del cadáver del desgraciado Jesús Conde Ponsa.

A pesar de haber dispuesto la Alcaldía fueran ocho hombres del pueblo al puerto con el mencionado objeto, se prestó voluntariamente dicha tripulación á llevar á cabo tan humanitario servicio, con el cual quisieron rendir los marinos el último tributo al que era su paisano.

El patron no pudo dejar de conceder á sus subordinados la venia que se le habia solicitado.

Con verdadera satisfacción hemos leído en el último número de *La Ilustración Española y Americana*, é intercalados en la biografía del eminente canonista y actual Presidente del Consejo Supremo, D. Eugenio Montero Rios, varios trozos de cartas escritas hace pocos años por el Sr. Fuentes, que actualmente se encuentra entre nosotros ocupado en la fundación de algunos centros de enseñanza.

Nos abstemos de hacer comentarios respecto de dichas cartas, por temor de ofender la escasa modestia de su autor.

Los carabineros que prestaban servicio en la costa con el malogrado Jesús Conde Ponsa, detenidos preventivamente por orden del Fiscal instructor de la causa, fueron trasladados á Palma, en la madrugada del 27 del corriente mes, donde seguirá la sumaria para esclarecimiento de los hechos.

El domingo último estuvo en este pueblo nuestro particular amigo D. Francisco Mateu (Uetam) que vino de Valldemosa, en donde posee una preciosa y alegre quinta, en la que veranea anualmente.

Despues de algunos días de permanencia entre nosotros, regresó al mencionado pueblo.

Nuestro Ayuntamiento movido siempre por el plausible deseo de proporcio-

nar algun bien á sus administrados, acuerda llevar á cabo cuantas mejoras reclama la buena administración municipal; pero tiene la desgracia de olvidar con facilidad lo acordado.

Si ojearamos el libro de actas, estamos seguros encontraríamos infinidad que no se han realizado todavía, y entre ellos llaman poderosamente la atención del público interesado, la construcción de una alhóndiga y la petición de una estación telegráfica.

¿Cuales deben ser las causas de tan lamentables olvidos?

Las obras que se han ejecutado por administración municipal desde el día 18 al 23 del mes actual han importado 25'50 pesetas.

Dichas obras consisten en la construcción de una acequia provisional en el torrente desde el puente de *Can Fiol* hasta *Short de viu*, arrancar empedrado del piso de la calle Nueva y continuar la construcción de las aceras de la calle de Moragues.

Por conducto del señor consul de la República Argentina en Palma, hemos recibido el segundo número de la revista quincenal *La Argentina* que se publica en Madrid, acompañada de un folleto titulado «Ley de centros agrícolas de la provincia de Buenos-Aires y Decreto Reglamentario.»

Agradecemos el obsequio á nuestro amigo D. M. Enrique Lladó.

Un Marino del siglo XIX ó paseo científico por el Oceano, titúlase la obra que el Teniente de navío D. P. de Novo y Colson ha dado á la estampa, y cuya adquisición recomendamos á nuestros lectores, seguros de que ha de satisfacerles.

Véndese en la imprenta de este periódico al precio de 5 pesetas ejemplar.

Por nuestra parte agradecemos á su editor la deferencia que con nosotros ha tenido, al mismo tiempo que felicitamos á su ilustrado autor.

SECCION OFICIAL.

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

Ordinaria de día 28 de Junio.

No se tomó acuerdo alguno, ocupándose solamente del despacho ordinario.

MOVIMIENTO DE POBLACION.

NACIMIENTOS.

Varones 1.—Hembras 1.—Total 2.

DEFUNCIONES.

Día 25.—Falleció Magdalena Coll y Deyá de 87 años de edad.

Día 27.—Margarita Frontera y Miguel de 14 años.

Día 29.—Práxedes Magraner y Colom, de 63 años.

Día 29.—Paula Borrás y Rullan, de 13 años.

SECCION COMERCIAL.

CÁMBIOS.

Marsella "	1'00 b ^{cio}
Cette.	0'90
Demás plazas francesas	0'60 "

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 25.—De Marsella en 4 días jabeque Antonieta, de 64 ton., pat. Damian Oliver, con 14 pas., 7 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 26.—Para Palma jabeque S. Antonio de 44 ton., pat. Juan Simó, con 6 mar. y lastre.

Día 27.—Para La Selva laud S. José, de 38 ton., pat. Juan Vicens, con 1 pasajero, 5 mar. y efectos.

Ferro-Carriles de Mallorca.**SERVICIO DE TRENES**

desde 1.º de Abril á 14 de Octubre de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5'45 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, y 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—2 tarde.

CORREOS.**SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, juéves 5 tarde.

Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 9 mañana via Alcudia y juéves 6 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.

De Barcelona, juéves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.**SANTORAL DE LA SEMANA.**

1 Domingo.—La Sangre de nuestro Señor Jesucristo.

Cuarto menguante á las 4 y 3 minutos de la mañana en Aries.—Buen tiempo.

2 Lunes.—La Visitación de Nuestra Señora.

3 Martes.—San Gregorio y el B. Raimundo Lulio mrs.

4 Miércoles.—El Beato Gaspar de Bono confesor y S. Oseas prof.

5 Jueves.—S. Miguel de los Santos confesor.

6 Viernes.—S. Isaias profeta y mártir.

7 Sábado.—Stos. Odon y Serafín obs. y S. Lorenzo.

CULTOS SAGRADOS.

En el oratorio de la Casa Hospicio, al anochecer se cantarán completas con música en preparación de la fiesta de la Sangre preciosa de Nuestro Señor Jesucristo.

Día 1.º julio á las 10 de la mañana en el mismo oratorio se cantará tercia y la misa mayor con música y sermón por el cura párroco. Al anochecer se cantará, también con música, la Corona de la Sangre del Salvador.

Sección de Anuncios.



TIENDA-ALMACEN DE PAPELES

DE

FRAN. CO ROCA É HIJOS

Papeles de todas clases y objetos de escritorio

ESPECIALIDAD EN PAPELES PARA CIGARRILLOS

Siempre presentamos á los Sres. Fumadores los mejores papeles conocidos. Se distinguen entre todos por su limpieza de pasta sin que entre en su preparación sustancia alguna nociva.

Recomendamos nuestras marcas

Violon.—Dos Cuartos.—España.

Paquetes de 1,000 hojas de todos tamaños y se cortan á la medida que se deseen.

Para Barcelona y vice-versa

VAPOR CATALUÑA.

La sociedad *Harinera Mallorquina* ha acordado que su acreditado vapor CATALUÑA haga dos viajes semanales saliendo del puerto de Palma para Barcelona los martes y sábados y de Barcelona para Palma los lunes y miércoles.

Pos precios que ha fijado por el pasaje de Palma á Barcelona ó vice-versa son:

En 1.ª Cámara Ptas. 15.
En 2.ª id. " 10.
En 3.ª clase " 5.

En el espacioso entrepuente habrá literas á disposición de los pasajeros de 3.ª clase.

Los pasajeros que los sábados se embarquen y deben regresar á vuelta de vapor, tendrán á su disposición el camarote ó litera que hayan ocupado, la cual les evita la molestia de ir á buscar local para dormir la noche del domingo y les economiza el gasto consiguiente.

DESPACHO:

En Palma, oficinas de la Harinera plaza de Cort.

En Barcelona, D. Vicente Sanz Selma, plaza Palacio 7.

Á LAS CLASES PASIVAS

La Agencia Hipotecaria, establecida en Palma, calle de la Unión núm. 109 principal (illeta de Moragues), ha resuelto anticipar el pago de las pensiones consignadas en la Tesorería de Hacienda de esta provincia efectuándolo el día último de cada mes, mediante el insignificante descuento del 1 p.º para gastos de habilitación.

El día 30 de los corrientes desde las 8 de la mañana á la una de la tarde y de tres á seis de la noche se efectuará el pago de la mensualidad de Junio.

DOS Y DOS FAN CUATRE

Ó SIA PRIMERA TANDA DE VERITATS, DITAS
Á N'ES VESINS DE SA POPULOSA CIUTAT

DE

S' ILLÓT

PER

UN TAL L' AMO 'N TÓFOL DE SA LLANA

(MOLT CONEGUT Á CA-SEUA)

AMB UN PRÓLECH D' ES SEU FIX MAJÓ,

EN TOFOLÈT,

QUE JÁ COMENSA Á SURTÍ D' ES NIU

Y MENJA TOT-SÓL.

Aquesta colecció de cartas forma un folleto en 4.ª, de mes de xexanta pàginas, elegantement imprès, y se ven á setanta cinch cèntims de peseta á sa tenda d' articles d' escritòri de

J. MARQUÉS ARBONA

carré de Sant Bartomeu número 17.—Sóller.

Hierro Torrens

(GOTAS CONCENTRADAS DE HIERRO TORRENS.)

Recomendado eficazmente contra la anemia, clorosis, debilidad, empobrecimiento de la sangre, falta de apetito, etc., etcétera.

DEPÓSITO GENERAL

Farmacia del Autor.—Plaza de la Constitución.—SÓLLER.

ELS GLOSADORS D' ALTRA TEMPS

drama en un prólogo y dos actos, en verso,

POR

D. Bartolomé Singala.

Véndese en esta imprenta al precio de 2 pesetas ejemplar.

L' IGNORANCIA

REVISTA CRÓNICA

Orga y xeremies d' una societat de mallorquins,

que va sonà cada dissapte amb molt de vent á sa flauta per espay de sis anys.

Se ven en aquest imprenta á n'ets preus sigüents:

Primer tom.	15 pesetas.
Segon id.	8 »
Tercer id.	5 »
Cuart id.	4 »
Colecció dels quatre	28 »
Números del primer tom	0'15 »
Id. del segon id.	0'10 »
Id. del 3.º y 4.º id.	0'05 »
Calendaris de l' any 1884	0'15 »

Y á sa mateixa imprenta se compran además tots ets exemplars que presentin d' ets números: 2, 47, 117, 118, 130 y 158 de dit setmanari.

CAJAS DE HIERRO INCOMBUSTIBLES

PARA GUARDAR CAUDALES
SISTEMA BAUCHE.

Los mejores arcaes de hierro que se conocen son las del sistema BAUCHE de Reims.

Aseguradas por su incombustible pueden resistir los más voraces incendios, y se tiene la seguridad de poder conservar cualquier documento.

2 diplomas de honor, 20 medallas de oro y plata, obtenidas en diferentes exposiciones y últimamente 2 medallas de oro en la de Amberes de 1885, son la principal recomendación y seguridad en las cajas de esa fabricación.

Básculas portátiles para uso del comercio.

Unico representante en las Baleares, LUIS FÁBREGAS.—Brossa, 25.—PALMA.

Precios de fábrica sin competencia.

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL.

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PINTORESCO VALLE DE SÓLLER,
VÉ LA LUZ PÚBLICA TODOS LOS SÁBADOS.

Para mayor facilidad de los Sres. abonados á este semanario que deban efectuar el pago de las cantidades que, por concepto de suscripción, adeuden á la Administración del mismo, ha creído esta conveniente publicar los nombres de los señores Agentes, á quienes podrán dirigirse los que se encuentren en el mencionado caso y todos los que deseen suscribirse de nuevo.

Sres. Agentes del SÓLLER.

EN MALLORCA.

D. Sebastian Sbert.—Palma. (Despacho de la diligencia de Sóller.)
D. José Rotger.—Inca.
D. Pedro Gonzalez.—Andraitx.

D. Jaime Martorell, Farmacéutico.—Pollensa.
D. Esteban Desclaux.—Aларó.

EN BARCELONA.

D. Jaime Vicens.—Ronda de San Pedro-43.

EN FRANCIA.

D. Guillermo Colom.—Quai de la Republique-13-Cette.
D. Juan Ripoll-Rue Piramide-2 A.—Marseille.

D. Buenaventura Mayol.—Quai des Salinieres-17.—Bordeaux.
D. Pedro Rullan.—rue Alsace-Lorraine-13—Toulouse.

EN PUERTO-RICO.

D. Juan Mayol.—Lares.
» Miguel Morell.—Ponce.
» Juan Ballester.—Adjuntas.
» Sebastian Castañer.—Mayagüez.

D. Guillermo Bernat.—Yauco.
» Antonio Mayol.—San Juan.
» Lorenzo Joy.—Ciales.
» Ramon Frontera.—Maricao.

AGENTE GENERAL EN PUERTO-RICO.—D. Miguel Morell.—Ponce.

EN LA ISLA DE CUBA.

Sres. Muntaner Jacas y C.ª calle de O'Donnell-82.—Cárdenas (Matanzas.)

EN LOS ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

D. Antonio Arbona Estades-Long Island College Hospital.—Brooklyn.

EN MÉJICO.

D. Damian Canals, calle de la Constitución-19.—San Juan Bautista (Tabasco)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

0'50 pesetas cada mes en toda España.

0'75 id. id. id. en el Extranjero y en América,

PAGOS ADELANTADOS.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION.—San Bartolomé, 17.—SÓLLER.

SÓLLER.—Imprenta de Juan Marqués.